
ACTA No. 003 

COMITÉ TÉCNICO DE EXPERTOS EN 
SOSTENIBILIDAD  

 
FECHA: miércoles, 2 de agosto de 2023 

HORA: 8: 00 a.m. 

LUGAR: VIRTUAL  
                     Plataforma Teams 

 
 

ORDEN DEL DÍA 
 

1. Verificación Quórum   
2. Aprobación acta anterior 
3. Presentación y discusión de objetivos 
4. Propuesta de entregables 
5. Agenda de reuniones para aprobación 
6. Propuesta Plan de Trabajo 
7. Proposiciones y varios. 
8. Cierre   

 

DESARROLLO DEL ORDEN DEL DÍA 

Se da inicio a la sesión de instalación del comité con la lectura del orden del día el cual expuesto en el 
encabezado y el cual fue enviado a los correos de los participantes de manera previa, por el profesional 
de apoyo de comunicaciones Paola Sanabria.  

 

1. Verificación y presentación de los asistentes inscritos 
 

Asistentes a la reunión de manera virtual 
 

No. Nombre Entidad (*) 

1 ALEXANDER VELASQUEZ CORPORACION UNIVERSITARIA AMERICANA 

2 ALVARO FONSECA VIVAS INDEPENDIENTE 

3 ANDRÉS CUERVO GARZÓN CMQ CONSULTORES Y AUDITORES SAS 

4 ANDRÉS MORENO LANCHEROS CORFICOLOMBIANA 

5 ANEIVI MILAGROS MORA SDI ALIADAS SAS BIC 

6 BEATRIZ ELENA MORENO RESTREPO POLITÉCNICO JAIME ISAZA CADAVID -AGPA 

7 CAMILO ANDRÉS SUÁREZ GSA & CO LTDA 

8 CARLOS MUÑOZ RESTREPO INDEPENDIENTE 

9 CENITH CAROLINA CETINA INDEPENDIENTE 

10 CESAR YAMIT BELTRAN TORRES UNIVERSIDAD EXTERNADO DE COLOMBIA 

11 CLAUDIA PATRICIA ORTÍZ VIAFARA INDEPENDIENTE 

12 CLENIA CAUSIL   

13 DARIO SANTACRUZ INDEPENDIENTE 

14 DEISY ALEXANDRA ESTRADA GARCIA SUPERINTENDENCIA DE SOCIEDADES 

15 DIANA VEGA INDEPENDIENTE 

16 DIANA PATRICIA FRANCO CAMPOS UNIVERSIDAD DEL SINÚ 

17 DIDIER ANDRES MARULANDA CALDERON GEDESPRO S.A.S. 



No. Nombre Entidad (*) 

18 ESTEBAN CORREA GARCÍA UNIVERSIDAD LOS LIBERTADORES 

19 ESTEFANIA RUBIO ZEA INDEPENDIENTE 

20 ESTUPIÑAN, ALBA R UNIAUTONOMA 

21 FLOR ANGÉLICA ROJAS UHY CONSULTORES SAS 

22 GALINDO CARDENAS SAUL GONZALO UNIVERSIDAD DEL SINÚ 

23 GIRALDO HOYOS LEIDY ANDREA CARVAJAL 

24 GONZÁLEZ CORTÉS LUZ DARY UNIVERSIDAD DE LA SALLE 

25 JADER JAVIER JIMENEZ FERNANDEZ  CORPORACIÓN UNIVERSITARIO AMERICANA 

26 JEIMI MARIBEL LEON SILVA UNIVERSIDAD EAFIT 

27 JEISON CANTILLO TOWER CONSULTING WORLDWIDE S.A.S. 

28 JONATHAN REYES GÓMEZ ABC 

29 JOSE OBDULIO UNIVERSIDAD COOPERATIVA 

30 JUAN C. RODRÍGUEZ SUPERSALUD 

31 JUAN CARLOS DELGADO SUAREZ GLOBAL FINCO SAS 

32 JUAN CARLOS RUIZ URQUIJO UNIAGRARIA 

33 JUAN DAVID SOLER PEÑA SUPERSOCIEDADES 

34 LEIDY PAOLA CRUZ BOTACHE UNIVERSIDAD PILOTO DE COLOMBIA SAM 

35 LUIS EDUARDO OLAYA ARBOLEDA KPMG 

36 LUIS FERNANDO CALDERON BACK OFFICE SOLUTIONS SAS 

37 LUZ DARY CONTRERAS PEREZ D1 SAS 

38 LUZ MARINA ORTIZ COLLANTES SDI ALIADAS SAS BIC 

39 LUZ MARINA VELEZ MENDEZ EPM 

40 MARÍA ANGÉLICA FARFÁN PONTIFICIA UNIVERSIDAD JAVERIANA 

41 MARÍA CONSUELO BRICEÑO TORRES Empresa BDO Colombia 
42 MARIA LUZ DE LA ROSA CADAVID UNIVERSIDAD DEL MAGDALENA 

43 
MARIA SORAYDA  MOSQUERA MOSQUERA 

EMPRESAS MUNICIPALES DE CALI - EMCALI E.I.C.E. 
E.S.P. 

44 MARISOL MARTINEZ 
ACADEMIA-DIRECTORA UGC Y FIRMA. 
INTERNACIONAL 

45 MARIO ANDRÉS PEÑA DUARTE UDES 

46 MIGUEL ANGEL TERREROS INDEPENDIENTE 

47 MYRIAM ROCIO PAEZ SABOYA UNIVERSIDAD DE CUNDINAMARCA 

48 NANCY BOHORQUEZ ECONOMÍA DEL BIEN COMÚN 

49 NATALY JENNIFER ARIAS INDEPENDIENTE 

50 NORELA JIMÉNEZ RUSSELL BEDFORD 

51 OQUENDO OSPINA FERNANDO UNIVERSIDAD DE LA SALLE 

52 ORLANDO CARMELO CASTELLANOS POLO CORPORACIÓN UNIVERSITARIA AMERICANA 

53 RAUL ANDRES RUIZ FONTECHA   

54 RICHARD CADENA GALINDO SUPERSOCIEDADES XBRL 

55 SAAVEDRA NAJAR RODRIGO ALFONSO UPTE 

56 SANDRA VILLABONA DELOITTE 

57 TAMARA NAME JORGE 
INDEPENDIENTE - LÍDER DE GRUPO DE 
INVESTIGACIÓN RECONOCIDO MINCIENCIAS 
ADHONOREM 

58 Z JESÚS MARÍA PEÑA CONSEJERO CTCP 

59 Z PAOLA ANDREA SANABRIA GONZÁLEZ PROFESIONAL APOYO CTCP 

 

Se verificó una participación por el canal de teams de 57 de los miembros inscritos al comité. Se 
excluye el equipo del CTCP. 
 

 



1. Aprobación acta anterior 

El acta anterior se comparte a través de una carpeta compartida en drive y se tienen comentarios 
realizados hasta el día de hoy. De esta manera el proceso a seguir es compartir acta Nº 02 
ajustada. 

 
2. Agenda de reuniones para aprobación 
 
En este punto se acordó que las reuniones se sigan realizando los miércoles a partir de las 8 am, 
no obstante, podrían darse otros espacios para la realización de trabajos por equipos. 
 
3. Presentación y discusión de objetivos 
 
El presidente Esteban Correa realiza la socialización de los objetivos plasmados en el documento 
denominado Plan de acción, el cual fue compartido por una carpeta en drive, planteados de la 
siguiente manera: 
 
Objetivo General 
Guiar el proceso de convergencia del estándar de Informes de Sostenibilidad del ISSB en la 
jurisdicción de Colombia 
 
Objetivos Específicos 

● Recomendar los aspectos técnicos sobre las normas S1 y S2 al CTCP. 
● Orientar en la elaboración de una regulación reglamentaria para la convergencia del 

estándar de informes de sostenibilidad del ISSB en Colombia. 
 
 
No obstante, se siguen generando comentarios en la sesión y se inicia el debate en torno sobre 
los objetivos expuestos por parte del presidente. Se destaca la participación del miembro Carlos 
quien señala que se debe revisar desde el comité que implica el proceso de convergencia, para 
que quede lo suficientemente claro para los fines propuestos del Comité. En la ley 1314 se habla 
de la posibilidad de converger, los estándares ISSB parecieran los únicos lineamientos sobre los 
cuales se va a converger, entonces considera que es preciso mencionar que hay otras propuestas 
a consultar y a tener en cuenta como por ejemplo las prácticas como la de la Unión Europea, 
como las de la SEC que sea necesario estudiar 
 
En la sesión a partir de varias intervenciones se toma un punto de debate acerca del enfoque del 
comité y de análisis se debe centrar en si los estándares de sostenibilidad se deben centrar en 
información financiera o no. El miembro Darío expresa que el comité no se debe centrar en 
informes de sostenibilidad sino sobre la información financiera ya que para los informes de 
sostenibilidad está dado para profesionales expertos en la temática.  
Miguel expresa que los Estándares si tienen un enfoque financiero y con temas de sostenibilidad 
se incorporan a la información financiera. El presidente Esteban Correa reafirma que “el Contador 
Público sí está llamado a entender problemas de sostenibilidad y aprender cosas de 
sostenibilidad”. Discutir qué es sostenibilidad es un punto también importante para este comité. 
 
La profesional Claudia Ortiz precisa que es importante seguir con el orden del día ya que es un 
punto álgido que debería abordarse más adelante con las mesas de trabajo. Varios miembros 
coinciden en que los objetivos del comité se deben centrar en recomendar aspectos técnicos 
sobre las normas S1 y S2 y no albergar el enfoque de Informes de Sostenibilidad. El miembro 
Carlos afirma que los Informes de Sostenibilidad no son estados contables y que estamos en este 
comité estudiando precisamente como la contabilidad va a incorporarlos. El miembro también 



coloca en discusión si la información cualitativa hace parte de la contabilidad o es necesario 
construir otro tipo de estados contables. A esto interviene el miembro Didier, indicando que se 
debe seguir el orden del día y conformar subcomités para tratar los temas álgidos, de esta manera 
se daría cumplimiento a la agenda rescatando las participaciones de los miembros por orden y 
tiempos de intervención. 
 
Por su parte Miguel Torregrosa afirma estar de acuerdo con el objetivo planteado para el Comité 
y para los objetivos específicos considera importante alinear el concepto de estándares o normas, 
y nombrar taxativamente para que se delimite la discusión a los estándares. Siguiendo con las 
participaciones, interviene Maria Sorayda comenta una mayor precisión sobre información 
financiera y no financiera para el comité. En continuidad con las participaciones el profesional 
Gustavo Bernal añade que es importante albergar el tema de gobernanza corporativa. Luz Marina 
Ramírez agrega que el objetivo general debería ser: Proporcionar una orientación técnica que 
guíe el proceso de convergencia de las normas NIIF de Sostenibilidad del ISSB en Colombia y 
aclara que estamos ante normas no estándares. Además, Luis Fernando miembro del comité 
agrega que la sostenibilidad referida en el S1 forma parte de los informes financieros con 
propósito general. La sostenibilidad tiene unas aristas que deben ser reveladas en la información 
contable y concluye que todas las actividades empresariales relacionadas con la sostenibilidad 
tienen un impacto en la información financiera. 
 
La siguiente intervención a cargo de Angélica Gonzales comparte que deberíamos tomar las 
definiciones para el proceso de convergencia que ya fue establecido con las Normas 
internacionales. En cuanto al objetivo general debe ir de la mano con la ruta que plantean los 
objetivos específicos como, por ejemplo, analizar los desafíos y oportunidad, riesgos, 
gobernanza, Analizar los compromisos de Colombia con respecto al cambio climático, hacer una 
revisión de normas en los contextos de sostenibilidad con el ánimo de obtener insumos para 
poder hacer una orientación que apoye el proceso de convergencia de las NIIF. EN es te punto 
interviene el presidente Esteban Corre y aclara que el comité no tiene el alcance para 
proporcionar una orientación técnica, sino que se encuentra enmarcado dentro del enfoque de 
sugerir al consejo técnico y que éste sea el que finalmente construya la Orientación y la expida. 
 
La sesión continua con la sesión la intervención de Claudia Ortiz expresa que los objetivos se 
deben armar de otra manera que permitan ser una ruta para cumplir con el objetivo principal. 
Los objetivos específicos no están alineados y es un problema metodológico donde no hay una 
alineación entre el objetivo general y los específicos. 
 
El presidente propone una nueva sesión para que se abra el espacio de discusión con los objetivos 
ajustados e invita a seguir participando de manera propositiva para así poder avanzar y lograr 
consolidar los objetivos. No obstante, los miembros sugieren que se creen equipos u subcomités 
que puedan trabajar y construir de manera conjunta con expertos en sostenibilidad para integrar 
elementos de sostenibilidad y financiero. De esta manera se da una nueva propuesta por parte 
del presidente y es invitar a conformar un equipo pequeño que se dedique a trabajar 
comprometidamente. Este equipo además se invita a construir una propuesta que contenga 
además de objetivos, entregables y una metodología de trabajo. 
 
De esta manera se conforma un equipo de trabajo integrado por: 
Carlos Muñoz Restrepo  Independiente 
Aneivis Milagros Mora  SDI Aliados SAS BIC 
Luz Marina Ortiz   SDI ALIADOS S.A.S. BIC 
Gustavo Bernal   Independiente 
Beatriz Elena Moreno  Politécnico Jaime Izasa Grupo AGPA 
Claudia Patricia Ortiz  Universidad Nacional 



 
 

4. Cierre   
 

El equipo conformado para construir objetivos, entregables y metodología de trabajo se compromete 
a enviar el viernes la propuesta y los miembros tendrán lunes a martes para revisar y el miércoles se 
presentarán todos los comentarios y la propuesta ajustada. 
 
 
 
 

 

ESTEBAN CORREA GARCÍA    MARÍA LUZ DE LA ROSA 

Presidencia       Secretaría Técnica CTES 


